
 
SÍNTESIS INFORMATIVA 
Comunicación Social 

 

 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
VIERNES, 30 DE JULIO DE 2021 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  



 
SÍNTESIS INFORMATIVA 
Comunicación Social 

 

  



 
SÍNTESIS INFORMATIVA 
Comunicación Social 

 

  



 
SÍNTESIS INFORMATIVA 
Comunicación Social 

 

  



 
SÍNTESIS INFORMATIVA 
Comunicación Social 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  



 
SÍNTESIS INFORMATIVA 
Comunicación Social 

 

  



 
SÍNTESIS INFORMATIVA 
Comunicación Social 

TJEBC 

  
  
PERIODISMONEGRO. 
“CONFIRMA TRIBUNAL ELECTORAL DE BC DIPUTADOS ‘PLURIS’ HECHA POR EL IEEBC” 
MEXICALI.-En la Trigésima quinta sesión pública no presencial, al resolver el recurso de 
revisión RR-237/2021, promovido por Norma Olivia Mercedes Gutiérrez Espinoza, el 
Tribunal de Justicia Electoral del Estado (TJEBC) determinó confirmar el Dictamen número 64 
del Instituto Estatal Electoral (IEEBC) relativo a la asignación de curules por el principio de 
representación proporcional que integrarán la XXIV Legislatura del Congreso del Estado de 
Baja California. 
https://www.periodismonegro.mx/2021/07/29/confirma-tribunal-electoral-de-bc-
diputados-pluris-hecha-por-el-ieebc/ 
  
  
  

POLÍTICA ELECTORAL 

  
  
INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES 
  
  

-      LOCALES 
  
  
LA CRÓNICA. 
“PRESENTAN 12 IMPUGNACIONES CONTRA DIPUTADOS PLURINOMINALES” 
Doce medios de impugnación se presentaron en contra de la designación que realizó 
el Instituto Estatal Electoral (Ieebc) de las ocho diputaciones de representación 
proporcional en Baja California, confirmó el consejero presidente Luis Alberto 
Hernández Morales.  
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Presentan-12-impugnaciones-
contra-diputados-plurinominales-20210729-0025.html 
  
  
PUNTO NORTE. 
“EN SUSPENSO ‘PLURIS’ DEL PRÓXIMO CONGRESO DE BC”: QUEDAN 12 
IMPUGNACIONES POR RESOLVER 
Tijuana.- El sábado 31 de julio es el límite para que la Sala Regional del Tribunal 
Electoral de la Federación resuelva las 12 impugnaciones presentadas en contra de 
la designación de los diputados de representación proporcional en el Congreso de 
Baja California. 
https://puntonorte.info/2021/07/29/en-suspenso-pluris-del-proximo-congreso-de-
bc-quedan-12-impugnaciones-por-resolver/ 
   
  
LA CRÓNICA. 
“VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO: DENUNCIAN A 26 DURANTE EL PROCESO 
ELECTORAL” 
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Un total de 26 denuncias por violencia política contra las mujeres en razón de 
género se presentaron durante el Proceso Electoral de Baja California, indicó la 
coordinadora del Observatorio Electoral Ciudadano Rebeca Maltos Garza.  
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Violencia-politica-de-genero-
Denuncian-a-26-durante-el-proceso-electoral-20210729-0022.html 
  
  
EL SOL DE TIJUANA. 
“LENTO AVANCE CONTRA LA VIOLENCIA POLÍTICA” 
Tijuana.-Un total de 83 denuncias por violencia política se presentaron durante el 
proceso electoral 2020-2021, de las cuales 41 se han judicializado y solo tres se 
resolvieron, de acuerdo a la presentación de hallazgos del Observatorio Ciudadano 
realizada por la asociación civil Gente Diversa. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/lento-avance-contra-la-violencia-politica-
7021898.html 
  
  
UNIRADIO INFORMA. 
“PARTIDO DE BAJA CALIFORNIA PERDERÁ SU REGISTRO” 
TIJUANA.- El Consejero Presidente del Instituto Estatal Electoral de Baja California, 
Luis Alberto Hernández Morales, explicó que aunque aún no hay todavía nada firme, 
es casi un hecho que los partidos nacionales PES, Verde y PT no alcanzaron el umbral 
del 3 por ciento de la votación en ninguna de las tres elecciones que se realizaron en 
Baja California. 
http://uniradioinforma.info/noticias/bajacalifornia/641976/partido-de-baja-
california-perdera-su-registro.html 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“UBICA TU MESA RECEPTORA PARA PARTICIPAR EN LA CONSULTA POPULAR” 
El Instituto Nacional Electoral (INE) en Baja California dio a conocer que ya está 
habilitado el portal https://ubicatumesa.ine.mx/, sistema que de manera automática 
arroja la dirección con la ubicación de la Mesa Receptora correspondiente con motivo 
de la Consulta Popular que se celebrará este primero de agosto. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/ubica-tu-mesa-receptora-para-
participar-en-la-consulta-popular-7024534.html 
  
  
LA CRÓNICA. 
“CONSULTA POPULAR: TODO LO QUE DEBES SABER SOBRE LA VOTACIÓN DE 
ESTE DOMINGO” 
CIUDAD DE MÉXICO.-Este domingo 1 de agosto se llevará a cabo la Consulta 
Popular de 08:00 a 18:00 horas. ¿De qué se trata la Consulta Popular? En presidente 
Andrés Manuel López Obrador señala que el pueblo mexicano será el encargado de 
determinar si se debe o no enjuiciar a los ex presidentes.   
https://www.elimparcial.com/mexico/Consulta-Popular-Todo-lo-que-debes-saber-
sobre-la-votacion-de-este-domingo-20210729-0059.html 
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GENERALES POLÍTICA ELECTORAL 
  
  

-      LOCALES 
  
  
AFN TIJUANA. 
“VA EL PAN POR OTRO ESCAÑO EN EL CONGRESO” 
TIJUANA BC 29 DE JULIO DE 2021 (AFN).- El Partido de Acción Nacional (PAN) 
impugnó ante los tribunales electorales la aprobación que el Consejo General del 
Instituto Estatal Electoral de Baja California (IEEBC), hizo en fechas recientes en torno 
a la designación de diputados de representación proporcional, que les dio dos 
escaños, y esperan que este día, o a más tardar mañana, se resuelva el caso a su 
favor. 
http://www.afntijuana.info/politica/120191_va_el_pan_por_otro_escano_en_el_c
ongreso 
   
  

GOBERNADOR / GOBIERNO ESTATAL 

  
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“CELEBRA BONILLA MUNICIPALIZACIÓN DE ORGANISMOS DE AGUA” 

El gobernador del Estado, Jaime Bonilla Valdez, se dijo satisfecho de la votación en el 
Congreso con la que los organismos de agua pasan a ser administrados por los municipios, 
afirmando que se trató de un compromiso que hizo en campaña. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/celebra-bonilla-municipalizacion-de-
organismos-de-agua-7020497.html 
  
  
FRONTERA. 
“INICIA TRANSICIÓN DE LAS COMISIONES ESTATALES DE SERVICIOS PÚBLICOS A LOS 
AYUNTAMIENTOS” 

TIJUANA, BC.- Por instrucciones del Gobernador del Estado, Jaime Bonilla Valdez, inició la transición de 

las Comisiones Estatales de Servicios Públicos a los Ayuntamientos y para este fin se ha creado por disposición 
de la propia ley, una comisión especial presidida por titular de la Secretaría General de Gobierno (SGG), que 
integran además la Secretaría para el Manejo Saneamiento y Protección del Agua (Seproa), la Secretaría de 
Hacienda y los directores de los organismos del agua.  

https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Inicia-transicion-de-las-Comisiones-Estatales-
de-Servicios-Publicos-a-los-ayuntamientos-20210729-0030.html 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“DECIDIRÁN MUNICIPIOS SI OPERAN CESP”: FAZ APODACA 

Los municipios mediante votación de cabildo aceptarán si tienen la capacidad de 
municipalizar los organismos operadores de agua potable y no será una obligación que 
acepten, informó Salomón Faz Apodaca. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/decidiran-municipios-si-operan-cesp-faz-
apodaca-7021794.html 
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ZETA. 
“LA CENA QUE ENCOLERIZÓ A BONILLA” 

Fue el miércoles 14 de julio. La cita, en el penthouse del empresario David Saúl Guakil en uno de sus 

complejos residenciales ubicado en la colonia Cacho de Tijuana. Los convocados, todos empresarios de esta 
ciudad fronteriza y de Mexicali. Entre ellos, el notario Javier Ibáñez, Roberto Castro, Carlos Bustamante, Luis 
Lutteroth, Raúl Villarreal, los hermanos Cortín, Carlos Murguía, José Luis Hernández Silerio, un empresario de 
apellido Levi, el gerente regional de un banco y desde Guadalajara, hombres de negocios y el hijo de Víctor 
Llamas. 

https://zetatijuana.com/2021/07/la-cena-que-encolerizo-a-bonilla/ 

  
   
  

AYUNTAMIENTOS 

  
  

-      MEXICALI 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“SILENCIO EN AYUNTAMIENTO SOBRE ASUMIR CESPM” 
El director de la CESPM, Armando Samaniego especificó que el tema será abordado 
por el secretario para el manejo, saneamiento y protección del agua, Salomón Faz 
Apodaca, quien a su vez será quien seda emitir detalles de la situación de la 
paraestatal. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/silencio-en-ayuntamiento-sobre-
asumir-cespm-7021501.html 
  
  
-      TIJUANA 
  
  
LA JORNADA BC. 
“CON EL AGUA NOS SACAMOS LA ‘RIFA DEL LEÓN’”: MONTSERRAT 
CABALLERO 
Tijuana, 30 de julio.- La alcaldesa electa, Montserrat Caballero Ramírez, calificó 
como “la rifa del león” la transferencia de la Comisión Estatal de Servicios Públicos 
de Tijuana (Cespt) a la administración municipal, pero ratificó el compromiso de 
campaña de sacar el proyecto adelante. 
https://jornadabc.com.mx/principales/montserrat-caballero-municipalizacion-del-
agua-cespt-jaime-bonilla/ 
  
  
-      ENSENADA 
  
  
FRONTERA. 
“EX REGIDOR EXIGE HACER CUMPLIR REGLAMENTO PARA PROTEGER A LOS 
CABALLOS” 

https://zetatijuana.com/2021/07/la-cena-que-encolerizo-a-bonilla/
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/silencio-en-ayuntamiento-sobre-asumir-cespm-7021501.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/silencio-en-ayuntamiento-sobre-asumir-cespm-7021501.html
https://jornadabc.com.mx/principales/montserrat-caballero-municipalizacion-del-agua-cespt-jaime-bonilla/
https://jornadabc.com.mx/principales/montserrat-caballero-municipalizacion-del-agua-cespt-jaime-bonilla/


 
SÍNTESIS INFORMATIVA 
Comunicación Social 

Ensenada, B.C.-Luego de que difundiera la foto de un caballo desmayado jalando 
una calandria en la zona turística de Ensenada, el ex regidor Jorge Emilio Martínez 
Villardaga, manifestó su enojo argumentando que en la administración pasada se 
aprobó un reglamento que prohíbe la explotación animal y que  hasta el momento el 
gobierno de Armando Ayala Robles no ha hecho cumplir.   
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Ex-regidor-exige-hacer-cumplir-
reglamento-para-proteger-a-los-caballos--20210729-0023.html 
  
  
-      TECATE 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“TECATE ANALIZARÁ DEUDAS ANTES DE ABSORBER A CESPTE” 
Las comisiones del agua deben estar en la administración de los ayuntamientos porque 
eso dice la Ley, pero antes de votar el tema en cabildo, analizarán con especialistas 
el daño causado por Fisamex y los amparos generados contra los usuarios y 
empresarios 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/tecate-analizara-deudas-antes-de-
absorber-a-cespte-7022474.html 
  
  
  

CONGRESO 

  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“LA XXIII LEGISLATURA AL SERVICIO DEL GOBERNADOR” 
La XXIII Legislatura del estado que termina su gestión el próximo domingo, se caracterizó por 
la creación de dos municipios, el mayoriteo legislativo con el argumento que así lo quiso el 
pueblo, además de convertirse en la extensión del Ejecutivo del estado, al aprobar sino todas, 
la gran mayoría de las iniciativas que ha presentado. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/la-xxiii-legislatura-al-servicio-del-
gobernador-7022844.html 
  
  
EL SOL DE TIJUANA. 
“SIN FECHA, VOTACIÓN PARA AMPLIAR PERIODO DEL FISCAL” 
Tijuana.- A poco más de 48 horas de que termine la XXIII legislatura en Baja California, en 
la agenda de sesiones no se tiene programada la votación la reforma al artículo 70 de la 
Constitución Política de Baja California, en donde se extiende el periodo del fiscal general 
Guillermo Ruiz Hernández hasta el 2028, señaló la diputada de oposición del Partido Acción 
Nacional, Loreto Quintero Quintero. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/sin-fecha-votacion-para-ampliar-periodo-del-
fiscal-general-7023822.html 
  
  
FRONTERA. 
“24 LEGISLATURA DE BAJA CALIFORNIA DEFENDERÁ AUTONOMÍA”: ROCÍO ADAME 
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Tijuana, BC.- La próxima legislatura del Congreso de Baja California defenderá su 
autonomía al momento de tomar decisiones, aseguró la diputada electa, Rocío Adame Muñoz, 
encargada del grupo parlamentario de Morena. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/24-Legislatura-de-Baja-California-
defendera-autonomia-Rocio-Adame-20210730-0004.html 
   
  

ANTICORRUPCIÓN / TRANSPARENCIA 

  
  
ZETA. 
“IRRUMPEN EN EL SEA E IMPONEN A FRANCISCO REBELIN COMO SECRETARIO 
EJECUTIVO” 
El subsecretario de Honestidad, Mario Alzate, y los consejeros del Comité de Participación 
Ciudadana (CPC) Edgardo Silva y Ricardo Zurita, irrumpieron la tarde del jueves 29 de julio 
en las instalaciones de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA) en 
Mexicali, para imponer a Francisco Javier Rebelin Ibarra como titular de la Secretaría. 
https://zetatijuana.com/2021/07/irrumpen-en-el-sea-e-imponen-a-francisco-rebelin-como-
secretario-ejecutivo/ 
  
   
  

SALUD. 
  
  
LA CRÓNICA. 
“BC DUPLICA CASOACTIVOS EN UN MES” 
MEXICALI, B.C.- Baja California duplicó el número de casos en período contagioso, durante 
los últimos 30 días, este aumento también se registró en otros Estados de la república, pero 
más acelerado, aclaró el titular de la Secretaría de Salud, Alonso Pérez Rico. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/BC-duplica-casos-activos-en-un-mes-
20210730-0009.html 
  
  
EL SOL DE TIJUANA. 
“PLANTEA ESTADO VACUNAR A MENORES DE 17 AÑOS ANTES DE REGRESO A CLASES” 
Tijuana.-Antes de que se presente el regreso a clases, el Gobierno del Estado buscará 
vacunar a los menores de 17 años, anunció el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla 
Valdez. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/plantea-estado-vacunar-a-menores-de-17-anos-
antes-de-regreso-a-clases-7025025.html 
  
  

-      MEXICALI 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“SUBEN CASOS ACTIVOS DE COVID EN MEXICALI” 
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La capital del Estado continúa en una tendencia de incremento sobre los casos activos 
de Covid-19 sumando hasta la tarde del viernes 201 pacientes en dicha condición 
aunque la mayoría los concentra Tijuana. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/suben-casos-activos-de-covid-en-
mexicali-7022682.html 
  
  
-      TIJUANA 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“DETECTAN BROTE DE INFECTADOS POR COVID EN MAQUILA DE TIJUANA” 
Un brote por coronavirus en la maquiladora Unitech ubicada en Tijuana fue detectado 
por el departamento de epidemiología, la Secretaría de Salud (SSa) de Baja 
California, y la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coepris) 
donde este jueves revisaron las instalaciones señaló el titular de la SSa, Alonso Pérez 
Rico. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/detectan-brote-de-infectados-por-
covid-en-maquila-de-tijuana-7024628.html 
  
  

SEGURIDAD PÚBLICA. 
  
  

-      MEXICALI 
  

  
LA CRÓNICA. 
“PROPONE LA COPARMEX CREAR SSP DE MEXICALI” 
MEXICALI, B.C.- La reestructuración y modernización de la actual Dirección de Seguridad 
Pública Municipal para convertirla en la Secretaría de Seguridad Ciudadana y 
Prevención del Delito propusieron representantes de Coparmex Mexicali. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Propone-la-Coparmex-crear-SSP-de-
Mexicali-20210730-0002.html 
   

  
  

DERECHOS HUMANOS. 
  
  
EL SOL DE TIJUANA. 
“REVISA CEDHBC OPERATIVOS DE MIGRACIÓN EN MEXICALI Y TIJUANA” 
Mexicali. – La Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Baja California (CEDHBC) abrió 
los folios 2326/2021, radicado en Tijuana, y 2332/2021, radicado en Mexicali, para 
revisar la actuación de autoridades locales que participaron en operativos en los que se 
detuvieron a personas en contexto de migración. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/revisa-cedhbc-operativos-de-migracion-en-
mexicali-y-tijuana-7023265.html 
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AFN POLÍTICO. 
“INCLUYEN A BONILLA EN ENCUESTA PRESIDENCIAL” 

  
-      EL ‘ADOCTRINAMIENTO’ DEL FISCAL ESTATAL 

  
TIJUANA BC 29 DE JULIO DE 2021 (AFN). – El gobernador de Baja California, Jaime Bonilla 
Valdez, quien hasta ahora no había sido considerado -a nivel nacional- como un probable 
precandidato a la presidencia de la República, fue incluido en su más reciente encuesta por 
la empresa Arias Consultores. La mencionada empresa, que es una de las consultadas durante 
los procesos electorales, realizó un sondeo para conocer las preferencias de los mexicanos 
en cuanto a quiénes podrían estar en la “carrera” sucesoria de Andrés Manuel López 
Obrador, incluyendo entre estos al bajacaliforniano. 
  
Y definitivamente es muy “temprano” para esto, sin embargo, fue el propio presidente el que 
propició que la sucesión se adelantara cuando salió con aquello de que era el “destapador”, 
y tenía sus “corcholatas”. Arias Consultores ubicó a Jaime Bonilla en el cuarto lugar antecedido 
por: Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores; Tatiana Clouthier, secretaria de 
Economía, y Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno en la Ciudad de México. Después de Jaime 
Bonilla aparecen: Rocío Nahle, secretaria de Energía, y Ricardo Monreal senador de la 
República. 
http://www.afntijuana.info/afn_politico/120192_afn_politico_incluyen_a_bonilla_en_encu
esta_presidencial 
  
  
ZONA SÍSMICA / LA CRÓNICA. 
REPARTICIÓN EN EL CONGRESO… TRAGAEDIA QUE NO SE OLVIDA… 
  
Los que ya están repartiendo comisiones, cargos y hasta las sillas, son los diputados de la 
próxima legislatura local que entrará el próximo domingo de manera oficial. 
Aunque se comenta que por cuestiones de logística, será el sábado a las 12 del día cuando 
tomen protesta de su nuevo encargo. Juan Manuel Molina García, diputado de Morena, será 
el primer presidente del próximo Congreso, mientras que Rocío Adame, presidirá la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), además de coordinar la bancada de Morena. 
En cuanto a las comisiones, al parecer aún no está del todo la repartición. Y es que según 
comentan los 8 diputados que entraron por la vía de representación proporcional aún no 
están del todo seguros. 
Bueno, ya tienen constancia e incluso ya hasta se tomaron las fotos de sus credenciales, sin 
embargo, todavía hay impugnaciones que el tribunal electoral deberá revisar. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/columnas/zona-sismica-20210730-0007.html 
  
  
EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA. 
FICHAJE… ASALTO AL SEA… LA CONSULTA… 

  

http://www.afntijuana.info/afn_politico/120192_afn_politico_incluyen_a_bonilla_en_encuesta_presidencial
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En las últimas horas ha trascendido en los pasillos ‘polacos’ que ya hay una definición de 
quién podría estar al frente de la Secretaría de Hacienda del entrante gobierno estatal que 
encabezará MARINA DEL PILAR ÁVILA OLMEDA. Se trata del extesorero MARCO ANTONIO 
MORENO MEXÍA, quien estuvo en las administración del Ayuntamiento del panista JAIME 
RAFAEL DÍAZ OCHOA y quien después fue contratado por el Ayuntamiento de ÁVILA 
OLMEDA para realizar la reestructura de la deuda municipal.. Se dice fueron varios millones 
de pesos los cobrados por dicha reestructura, además fue contratado en el gobierno de 
FRANCISCO VEGA DE LAMADRID para análisis de los proyectos de asociaciones público 
privadas (AAP’s) que tanta polémica generó y fue una crítica constante de los gobiernos de 
Morena que ahora lo quieren en sus filas. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-7023435.html 
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